
近期， 部分房地产开发企业拒绝购房人使用住房公积
金贷款， 严重损害了缴存职工合法权益。 对此， 住建部等
四部门联合发文称， 房地产开发企业要认真履行承诺， 不
得以提高住房销售价格、 减少价格折扣等方式， 限制、 阻
挠、 拒绝购房人使用住房公积金贷款， 不得要求或变相要
求购房人签署自愿放弃住房公积金贷款权利的书面文件。
（12月26日新华网） □朱慧卿

引进人才落户、 破格评职
称……12月26日， 北京市人力
社保局组织召开第44届世界技
能大赛表扬总结大会， 重奖世
界技能大赛获奖者。 （12月27
日 《劳动午报》）

重奖世界技能大赛获奖
者， 是建设 “制造强国” 题中
应有之义。 统计显示， 我国高
级技能人才 3700多万人 ， 占
就业人员总量不到5%。 没有
一流的技工， 就没有一流的产
品。 中国要从 “制造大国” 升
级为 “制造强国”， 亟需充足
的高技能人才作支撑。 引进人
才落户 、 破格评职称…… 北
京通过人才新政 ， 尤其是许
以金贵的北京户籍， 可以说标
定了技能人才价值的新导向，
有助于激发全社会尊重技能人
才， 吸引更多人学习钻研技
能 ， 进而催生更多人才喷薄
而出。

重奖世界技能大赛获奖
者， 也是大力弘扬工匠精神的
体现。 2016年3月， 中央印发
《关于深化人才发展体制机制
改革的意见》 明确提出， 建立
高层次人才、 急需紧缺人才优
先落户制度。 2017年 《政府工
作报告》 也提出， 要大力弘扬
工匠精神， 厚植工匠文化， 恪
尽职业操守， 崇尚精益求精，
完善激励机制， 培育众多中国
工匠。 当前， 弘扬工匠精神的
风 气 蔚 然 兴 起 ， 但 正 如 有
网 友 表示 ， 工匠精神是发生
在工匠身上的精神， “皮之不
存， 毛将焉附”， 连工匠本身
特别是那些已经走到行业顶尖
位置的工匠， 其地位都得不到
改善， 弘扬工匠精神也就如同
无源之水。

从某种意义上讲， 重奖世
界技能大赛获奖者， 也是为职
业教育代言。 技能大赛的获奖
者需要和 “奥运冠军” 一样受
到重奖， 才能形成示范效应。
当然 ， 重奖获奖者只是个开
始， 真正在社会上掀起 “崇尚
技能”， 形成 “技能就业” 的
良好氛围， 还需更多部门多方
协调努力。

□付彪

以往， 我们讲 “搞活基
层工会” 较多， 对工会小组
建设注意不够。 现实提示我
们， 基层工会也有 “悬空”
问题， 而且不止非公企业。
从实际出发， 要使工作 “落
地”， 今后有必要着力加强
工会小组建设， 努力激活这
个 “细胞”， 让工会的机体
更加富有活力、 创造力。
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不得拒绝

□张刃
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■有感而发

“天赋基因”检测并不靠谱

■每日观点

■世象漫说

让企业工会 “建起来， 转起
来， 活起来” 是工会工作者耳熟
能详的 “三字经”， 而且大家都
明白， “建起来” 相对容易， 开
个会， 挂个牌， 刻个章， 至少在

形式上就算 “建起来 ” 了 。 而
“转起来、 活起来” 则不然， 需
要实打实地开展工作 、 组织活
动， 特别是要得到广大会员群众
的认可并积极参与。 否则， 即使
挂了牌子， 刻了章子， 工会也只
是个 “空架子”。 现实中， 这个
问题困扰着不少工会人。

现在， 解决这个问题有了新
鲜经验———浙江省天台县总工会
探索网格化工会服务队伍建设，
试行企业工会组长制度， 活跃在
职工中的千余名工会小组长使工
会工作沉到了 “底”， 有效地拉
近了工会和职工、 企业和职工间
的距离， 同时激发了工会活力，
提升了企业工会组织的影响力、
号召力和凝聚力 ， 工作局面一

新。 （见12月27日工人日报）
我们常说的基层工会， 绝大

部分指企业工会 （除了大型企
业， 机构设置层次多， 工会也分
级）。 基层工会有没有工作脱节
甚至脱离群众的问题？ 答案是肯
定的 ， 而且在非公企业尤显突
出。 天台县较早实行工会组长制
度的天宇光电科技公司， 工会主
席与7位工会委员都由企业行政
人员兼任， 他们自我评价 “工会
组织机构看似健全， 但平时很难
听到职工的心声、 诉求。” “工
会委员大多管生产经营， 工作很
忙， 对职工情况不完全了解， 信
息更滞后； 职工对工会的职能不
清楚， 对工会开展的活动也 ‘不
感冒’。” 在这个意义上， 可以说

“基层工会不基层”， 甚至如天宇
公司工会主席所形容的如 “高
位截瘫 ” ， 企业工会被架在了
空中 。

现实告诉我们， 企业工会工
作要 “落地”， 要真正 “转起来”
“活起来 ”， 还需要能够延伸到
“底 ” 的 “手 ” 和 “腿 ” 。 这
“手” 和 “腿” 就是工会小组长，
他们负有激活工会小组这个 “细
胞” 的责任。

我们常说， 班组是企业的细
胞， 班组建设搞好了， 激发了职
工的积极性、 创造性， 企业就有
活力、 竞争力； 同理， 工会小组
是基层工会的细胞 ， 工会小组
“转起来” 了， 基层工会整个机
体才能 “活起来”。

工会小组长作为激活 “细
胞” 推动者有诸多优势： 一是他
们工作、 生活在一线职工中， 并
且就是他们中的一员， 彼此没有
距离、 隔阂， 容易沟通， 因此熟
悉职工情况， 对职工的想法、 需
求了然于胸； 二是他们由会员直
选产生， 会员信得过， 他们也愿
意为伙伴们服务， 因此说话有人
听， 办事有人帮， 组织活动有人
参加； 三是他们都是工会积极分
子， 对工会有更多的了解， 做工
作得心应手， 因此有利于上情下
传， 下情上达； 四是工会小组与
生产班组有相当程度上的重合，
或者工作性质接近 ， 加之人员
少， 容易集中， 因此开展工作、
组织活动更有效。

激活工会小组这个“细胞”

12月23日， 警方在广州破获
一起利用某电商平台销售假冒国
外性保健品的大案， 记者跟随警
方在现场了解到 ， 在暴利引诱
下， 宣称 “全球购” 的商品竟多
是国内生产的， 成本10元的性药
售价高达158元； 更让人气愤的
是， 其中竟然添加对人体有害成
分。 (12月26日 《广州日报》)

随着物质条件的提高， 国人
解决了温饱问题， 变得越来越重
视身体健康， 这也让各类保健品
有了庞大的市场需求， 一些不法
商家也看中了其中的商机， 混迹
保健品市场， 浑水摸鱼、 坑害消
费者。 比如就在今年， 江西省萍
乡市有不法商家在生产、 销售的
保健品中掺入有毒、 有害的非食
品原料， 生产金额1700余万元，

销售金额277万余元。
不法商家将假冒的国外性保

健品当成进口真品来卖， 成本10
元的假药售价甚至高达158元 ，
多出了十多倍。 正是在暴利的诱
惑下，让这些不法商家财迷心窍、
铤而走险，而线上食品、保健品监
管不力， 也让不法分子气焰变得
更为嚣张。 而这起利用某电商平
台销售假冒国外性保健品的大
案， 销售的假冒国外性保健品就
有多种，其中一种叫“美国黑V8”
的男性保健品就有近50页销售记
录， 涉案金额则高达数十万元。
可见这起案件涉案金额之大。

食品、 药品安全无小事， 关
系着公众的身体健康及生命安
全， 对于那些将黑手伸向食药领
域的犯罪分子 ， 必须要不惮出

手， 要能让他们得不偿失。 这些
食药领域的犯罪分子， 多是为了
牟取暴利才会去造假。 让他们得
不偿失， 让他们 “偷鱼不成反惹
一身腥”， 这样才能真正遏制住
他们违法的冲动与欲望。

不仅监管部门要加强监管，
加大执法力度， 电商平台也要尽

好监管主体责任 ， 对于入驻商
家， 抓好事前、 事中、 事后的全
过程监管 。 不能让假冒伪劣商
品、 保健品再继续危害公众生命
财产安全 、 扰乱正常的市场秩
序、 继续充当人类社会、 诚信社
会、 法治社会的 “毒药”。

□戴先任
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家住北京朝阳区的杨女士最
近花了5000多元给2岁的儿子做
了一次天赋基因检测。 杨女士介
绍说， 从某电商平台下单付款，
两天后就收到检测机构的采样工
具， 按照说明书给儿子采集口腔
细胞， 然后寄给检测机构， 不到
20天就收到了制作精美的检测报
告。 报告内容包括艺术特长、 智
商、 体育特长、 性格倾向等， 每
项检测后面都注明了饮食建议、
未来职业发展方向等。 （12月27
日 《人民日报》）

社会在发展， 时代在进步，

如今的父母对孩子的期望值越来
越高 ， 唯恐孩子输在了起跑线
上， 于是， 很多打着天赋基因检
测幌子的公司迎合了这些父母们
“望子成龙” 的心理， 瞄准了儿
童基因检测这个巨大的市场， 纷
纷推出了儿童天赋基因检测产
品 。 其实 ， 所谓的天赋基因检
测 ， 无非是商家炒作的一种产
品， 就是一种赚钱工具而已。

事实上， 人的天赋具体由哪
些基因决定、如何决定，以目前的
科技水平还没办法给出准确解
答。比如智商与基因有密切关系，

但智商由成千上万的基因综合决
定，从基因测序的角度看，很难检
测出某人的智商天赋。 从医学上
来说， 天赋与基因虽然存在不可
分割的关系， 但孩子的成功却与后
天的努力息息相关，所以父母们希望
测出孩子的天赋以便有的放矢，
可以说这种想法是好的， 但是天
赋基因检测却并不靠谱。

作为家长，一定要明白“天赋
基因”检测就是一个幌子，并不靠
谱，与其花钱买假结果，还不如正
确引导孩子，让他们过得开心，过
得自信，过得健康。 □徐建中

对“微信身份证”
制度保障要跟上

要小心冒牌保健品

李雪： 今年以来， 陕西神木
县、 郑州市金水区等地在宣传标
语中出现其他地名 “穿越” 的情
况。 媒体记者采访发现， 一些基
层的文件材料、 领导讲话、 宣传
标语大量雷同， 抄袭成风。 所谓
“传递式” 发文、 “共享式” 写
作频频出现。 官场抄袭风是病，
得治。 各级干部须 “自疗”， 应
该认识到 ， 善于当 “文抄公 ”，
不仅不利自身的成长， 而且对工
作也毫无益处可言。

何勇海： 12月25日， 广州市
公安局南沙分局发出了全国首份
“微信身份证”， 今后， 居民通过
扫码就能够告诉别人自己的身
份 信息 。 在不久的将来 ， 乘 坐
飞 机 、 去酒店住宿都可以通过
这 种 虚 拟 的 “身 份 证 ” 来 完
成 。 科技改变生活 ， 对 “微信
身份证 ” 制度保障要及时跟上，
需把好个人信息安全关， 须臾不
可松懈。

对基层“文抄公”
也需治一治

重奖技能大赛获奖者
方能让人才喷薄而出


